



SAN SOCIEDAD ARGENTINA
DE NEFROLOGÍA

MEMORIA DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE NEFROLOGÍA CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO FINALIZADO DICIEMBRE 2023

Señores Asociados:

El presente es un informe de todo lo realizado por la Sociedad durante el año 2023. En este periodo se efectuaron reuniones plenarias, donde participaron delegados de las distintas regionales de la Sociedad.

Comisión Directiva:

Presidente:	Carlos Bonanno
Vicepresidente:	Marina Papaginovic
Secretario:	Raúl Pidoux
Tesorero:	Guillermo Ibáñez
Pro-Secretario:	Sonia Butto
Pro-Tesorero:	Andrea Sammartino

Memorias SAN 2023

Durante gestión 2022 – 2024 esta administración se encara enfocada en la continuidad de aquellos proyectos no cristalizados pero que requerían de continuidad para su concreción y siempre en un tipo de gobierno centrado en el socio.

Además, con una activa interacción en el ámbito de la comisión directiva formada no solo por presidente, secretario y tesorero, sino que también por vicepresidente, prosecretario y protesorero, integrando en forma transversal una gestión más federal e

inclusiva. Esta estrategia busca lograr seguir manteniendo continuidad en políticas de gestión, transferencia de experiencia y ser previsible hacia adentro de la institución y hacia afuera de la misma, fortaleciendo fundamentalmente Institución SAN y no “personas”.

Durante este periodo se buscó afianzar los lazos con diferentes sociedades científicas, como SAT, FAC, SAD, Sociedad de lípidos, SAN, SAHA, FAC, SEN, SLANH entre otras, como también vínculos muy estrechos con el INCUCAI dado por Registro Argentino de Diálisis y por CERCA y RENERCA, es decir el programa ERCA. Como también vínculos con los diferentes laboratorios e industria farmacéutica por patrocinios para realizar actividades científicas. También relaciones con distintas Universidades Nacionales y la continuidad con Academia Nacional de Medicina en vínculos que cada día se van estrechando con más fuerza.



Proyecto Estratégico SAN generado desde el socio ante la pregunta:

¿Qué pretende de SAN?

Iniciado en 2020 luego de encuesta a socios SAN

ESTA ES LA CONTINUIDAD DEL PLAN ESTRATÉGICO DESDE 2020-2022 CONTINUIDAD 2022 -2024 Y NUEVAMENTE CONTINUIDAD 2024 – 2026 CON GRANDES EXPECTATIVAS EN CONTINUIDAD 2026 – 2028.

Todo esto se ve reflejado en el trabajo realizado desde el ejercicio 2020 en adelante donde en un primer momento se realiza “Diagnóstico de Situación” y de inmediato, en equipo, se pone en marcha SAN en busca de estos objetivos referenciado por los propios socios, siendo un ejemplo de esta continuidad la declaración de que:

“La ERC es un problema de Salud Pública que amerita una estrategia sanitaria de abordaje integral, que involucre tanto la promoción, prevención, diagnóstico precoz, estadificación, tratamiento, seguimiento y cuidados de toda la población con ERC, indistintamente del estadio evolutivo”. Es entonces, que por primera vez, que máxima autoridad sanitaria del País, Ministerio de Salud de la Nación se expide enfáticamente sobre “Salud Renal”

PREVENCIÓN Y SALUD RENAL:

COMITÉ DE SALUD RENAL:

Se reforma el antiguo Comité de Salud Renal generándose un Comité amplio y federal, con la Coordinación de Dr. Guillermo Rosa Diez y la secretaría del mismo Dr. Fernando Lombi, donde también se aumenta el número a un mínimo de 2 representantes, socios de cada provincia, donde se encuentre representada parte pública y privada de atención con la finalidad de que estos dos representantes unifiquen la atomización de nuestro sistema de salud. Estos deben tener relación con miembros de regionales provinciales de INCUCAI. Dada la extensión geográfica de Provincia de Buenos Aires se designan representantes 2 por el Conurbano bonaerense, otro por Mar del Plata, Bahía Blanca y otro por resto de Provincia y por Caba se designan dos representantes, precisamente con la finalidad de que sea una SAN INCLUSIVA Y FEDERAL con representantes según densidad poblacional y geográfica para que Salud Renal llegue a cualquier lugar del País donde se requiera.

Este comité de Salud Renal también absorbe la responsabilidad de actuar frente a cualquier crisis que se presente actuando también como **“Comité de Crisis”** sean estas provocadas por el hombre o la naturaleza, para de esta manera poder tener una respuesta ágil e inmediata para los problemas que se presenten en el ámbito de la Nefrología. Por esta razón absorbe varios representantes que interactuaron durante pandemia. Durante el año 2023 presentan acción destacada durante Crisis de Insumos, Respuesta ante la demanda de honorarios por parte de casi todas las especialidades, Crisis Prestacional y Crisis Sanitaria actuando en forma rápida y coordinada difundiendo en medios provinciales y nacionales la opinión de SAN y entregando soluciones posibles para afrontar estas situaciones que ocurrieron durante año 2023. En estos casos se emitieron distintos comunicados, gacetillas, notas a ministerio, COSSPRA, SSS, y otros entes encargados de gerenciar salud con la finalidad de que los pacientes recibieran sus tratamientos en tiempo y oportunidad significando el alto grado de VULNERABILIDAD de estos pacientes.

INCUCAI Y CAMPAÑA DETECTAR

Durante CAN 2022 en setiembre en Provincia de Mendoza, se realiza una reunión con líderes de opinión sanitaria convocando a muchísimos referentes del sector de salud de nuestro País, entre ellos representantes de Ministerio de Salud de la Nación, SSS, PAMI, Prepagos, COSPRA y O. S. Provinciales en particular, Sociedades Científicas como SAT, Asociaciones Bioquímicas locales y nacionales, proveedores de insumos de diálisis, representantes de industria farmacéutica, prestadores de tratamientos renales sustitutivos, representantes de Facultades de Ciencias Médicas de Mendoza donde se presenta desde el Comité de Salud Renal el tema de **“Accesibilidad a la Salud Renal”**. A continuación de la misma se genera un debate al que podemos considerar, el inicio de la conformación de anhelos de esta SAN como por ejemplo **declarar que Enfermedad Renal Crónica es un problema de salud pública** y debe recibir su atención por parte de todos los líderes de opinión sanitaria.

Este principio o punto de partida, motiva la firma de **convenio INCUCAI -SAN** para la conformación de los CERCA o Consultorios de Enfermedad Renal Crónica Avanzada, siguiendo los lineamientos de KADIGO en una atención holística y transdisciplinaria con

derivación precoz desde estadio 3b en adelante y el denominado RENERCA o Registro Nacional de pacientes en ERCA desde estadio 3b en adelante. Esto también es considerado el principio del reconocimiento del Tratamiento Conservador en Estadio 5 en estos mismos consultorios CERCA como principalmente también la inercia que generará en el aumento del Trasplante Preventivo dada la facilidad para inscripción y referencia de CERCA en relación a pacientes.

Por lo tanto, se cristaliza la **Firma de convenio INCUCAI - SAN el 12 de abril del año 2023**, denominado **“Programa Integral para el Abordaje de la Enfermedad Renal Crónica” con la finalidad de promover la detección, estadificación, registro y cuidado de la ERCA y el RENERCA (Registro Nacional de ERCA).**

Una vez firmado dicho convenio se generan reuniones en el ámbito del Ministerio de Salud de la Nación entre INCUCAI, SAN y las autoridades respectivas del Programa Enfermedades No Transmisibles, acordando dos situaciones fundamentales para la puesta en marcha de estos CERCA y RENERCA como:

a)- Acuerdo con distintas asociaciones bioquímicas del País para declarar obligatorio el cálculo del Filtrado Glomerular Estimado en toda analítica que se solicite creatinina en el territorio nacional. Esto queda plasmado por la **Resolución Ministerial 1348/23 con fecha de sanción del 30 de junio del año 2023 y publicada en boletín oficial el 4 de julio del año 2023.**

b)- No obstante, SAN y desde su CD y Comité de Salud Renal continúa insistiendo con autoridades de INCUCAI y del Ministerio de Salud de la Nación para sanción de resolución donde se oficialice el reconocimiento de:

1)-Salud Renal problema de Salud Pública

2)- Creación de CERCA

3)-Conformación de RENERCA

4)-Plan estratégico para PAIERC en conjunto con ENT (enfermedades no transmisibles) donde se delimiten los momentos de intervención de cada programa.

En el marco del Día Mundial del Riñón, 10 de marzo 2023, entre otras actividades, se invitan a distintas autoridades del Ministerio de Salud de la Nación y entre ellas la Ministra Dra. Carla Vizzotti donde se presenta dicho programa considerándose la importancia del alcance del mismo. **Finalmente se concreta el día 12 de setiembre del 2023 la Resolución Ministerial del Poder Ejecutivo de la Nación Resol. EX 2023-24907419-APN-INCUCAI “Programa ERCA” Aprobación.**

En dicha Resolución también se realiza el **Reconocimiento de que la ERC es un “PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA DONDE AMERITA QUE BAJO UNA ESTRATEGIA DE ABORDAJE INTEGRAL BAJO EL CONCEPTO DE SALUD RENAL INVOLUCRE LA: Promoción, Prevención, Diagnóstico Precoz, Estadificación, Tratamiento, Seguimiento y cuidado integral de toda la población involucrada, determinando que desde PAIERC ENT se encargue de estadios 1° al 3°(a) mediante atención primaria y que en conjunto entre INCUCAI y SAN, se incluya la detección oportuna para los estadios 3(b) en adelante, su registro en SINTRA y donde se debe impulsar el ASESORAMIENTO PERMANENTE de SAN para la creación de CERCA Y RENERCA en**

equipos transdisciplinarios, teniendo como población objetivo a toda la población del País englobados en: Ministerios Provinciales, Obras Sociales Provinciales, PAMI, SSS, Prepagos y Otras coberturas con acuerdos con SSS.

A consecuencia de estas resoluciones y casi de forma inmediata, es decir a partir de noviembre del año 2023, se desarrollan los **"CERCA"** en distintos Hospitales Públicos del País como Rawson San Juan, Hospital SAMIC El Calafate, Hospital Central San Luis "Dr. Ramón Carrillo", Hospital Ángel C. Padilla de Tucumán en este mes de marzo del 2024 y otros Hospitales Públicos agendados en todo el territorio Nacional para la implementación de los CERCA durante el año 2024.

Pero no obstante esta situación en el ámbito de la Salud Pública al que seguramente se irán añadiendo distintos sistemas de salud privados a consecuencia de resolución y como esta insiste en sus contenidos, SAN desarrolla desde 2022 en adelante el denominado **"Programa DETECTAR"**, mediante el cual realiza un **RECONOCIMIENTO** (mediante la entrega de diploma firmado por autoridades SAN), para aquellas **instituciones privadas que realizaren el FG estimado por propia iniciativa de población a cargo**. A esta actividad SAN adhirieron Hospitales y Clínicas Privadas muy importantes y valoradas, en distintos puntos del País, habiéndose entregado a la fecha, **más de 15 Certificaciones** a dichas clínicas, situación a destacar en CABA, Córdoba, Mendoza, San Juan, y otras Provincias. **Esto fundamenta la intensa y activa participación de SAN en Políticas Sanitarias en función de la prevención en todo el ámbito del País.**

Por todo esto es que este **"Programa de Prevención"** que comienza a dar sus primeros pasos, significa algo muy importante para la Nefrología en general y para los Nefrólogos en particular ya que la ubica en una actitud proactiva donde una vez identificados los problemas, generara acciones anticipadas, concientizando, tomando la iniciativa y liderando este **"Cambio de Paradigma"** donde la pone como **principal protagonista del tratamiento transdisciplinario de la ERC.**

DIA MUNDIAL DEL RIÑÓN:

Su organización pasa también al Comité de Salud Renal con el objetivo de lograr difusión en todos los rincones de nuestro País con un acto central SAN además de los actos realizados en toda la Nación.

Durante la gestión se determina impulsar mayor difusión al DMR determinado por OMS para el 2° jueves de marzo de cada año. Debido a esto se decide encargar al Comité de Salud Renal su realización y amplificación del mismo involucrando al grupo de Prensa y Difusión de SAN, a los distintos Grupos de Trabajo a los cuales el lema haga referencia. De esta manera se determina un mismo modo de operación y responsabilidad para los años venideros donde se potencian actividades regionales con acto central. Es así como se aumenta difusión mediante notas en gráfica, TV, radio y otros medios para llegar a la población general y plantear los lemas específicos a las distintas autoridades sanitarias municipales, provinciales y nacionales en conjunto con los distintos actores de la salud del País. En conjunto se determina la conformación de un **"Acto o Evento Central"** el cual puede ser itinerante por el País además de los distintos actos regionales.

El 10 de marzo del año 2023 se desarrolla el Día mundial del Riñón con el lema "Salud renal para Todos" El paciente renal es vulnerable, PREPARANDOSE PARA LO

INESPERADO” por ejemplo CATÁSTROFES PROVOCADAS POR EL HOMBRE O LA NATURALEZA.

Por lo antes expuesto se lleva a cabo una Intensa campaña publicitaria con los medios de comunicación de todo el país con participación muy activa de todas las provincias y CABA, con los delegados y el comité de salud renal. Se realizó una importante reunión en la sede de AMPHI con participación del MSP, INCUCAI, SAN, SAT, y Servicios de Nefrología de todo el país. Participó activamente la ministra de Salud de la Nación de ese momento Dra. Carla Vizzotti, como también el Dr. Carlos Soratti director del INCUCAI, Liliana Bisigniano directora científica técnica del INCUCAI entre otras destacadas personalidades de la salud.

14 Marzo 2024: Se desarrolla con formato semejante al año 2023, es decir, acto central híbrido (con conexión zoom y presencial) donde se convocan nuevamente a las autoridades ministeriales de la Nación y de CABA, líderes de opinión sanitaria, coordinadores de Grupos de Trabajo y de los distintos Comités de SAN, Servicios de Nefrología de todo el País, CD en pleno de SAN, Comité de Salud Renal Completo, Servicios de nefrología de CABA privados y públicos al igual que interior del País, sociedades científicas como SAT, SAD, SAHA, SAC y FAC. También a prestadores de servicios renales, industria farmacéutica y otros actores de Salud y nefrología. Además, aprovechando la presencia en el País del Dr. José Luis Gorrioz se lo invita a disertar en el mismo acto central. Esto convoca también a residentes de distintos servicios de nefrología del País ya que su presencia es de las más destacadas en lo que respecta a Salud Renal en general y Cardio – Reno – Vascular y Diabetes en particular. Por parte de Comité de Salud Renal se realiza una intensa campaña de concientización en todas las Provincias de Argentina con notas radiales, gráficas y televisivas en medios nacionales y provinciales con altísima difusión.

En lo académico se desarrollaron.

1)-Toma de Posición y Declaración Conjunta Intersocietaria:

-SAN participa en redacción de dos hitos muy importantes para la salud en base a la aparición de nuevas moléculas que actúan a nivel renal y sistémico.

a)- **“DOCUMENTO INTERSOCIETARIO EN RELACIÓN A iSLGT-2”:** Los expertos de SAN que participan en grupo de trabajo de Diabetes y metabolismo en enfermedad renal y el de HTA y Riesgo Cardiovascular desarrollan este documento sobre i-SLGT-2 en conjunto con: SAC – FAC – SAD – Sociedad Argentina de Lípidos – SAHA de gran repercusión en distintas sociedades científicas que lleva a la inclusión de estas drogas a que sean reconocidas en Argentina para uso en Diabetes Tipo II

b)- **“TOMA DE POSICIÓN SOBRE LOS i-SLGT-2 sobre la HTA, el daño vascular, la enfermedad renal y el riesgo cardiovascular asociado”.** Documento este de altísimo interés ya que demuestra las distintas acciones de estas moléculas en distintos estadios de ERC y otras como su nombre lo indica.

2)-Cursos

- **Curso de enfermedad renal crónica avanzada.** Director Guillermo Rosa Diez en modalidad virtual “on demand”. Actividad no arancelada para socios SAN y arancelada para no socios y extranjeros. Este curso estuvo disponible todo el año con un total de 261 inscriptos. Luego del año y a solicitud de algunos Países como Perú se les otorgo beca inscripción por lo que fue expuesto en Perú logrando alto número de inscriptos como también excelentes críticas.
- **Diabetes y riñón, que debe saber el nefrólogo de la diabetes mellitus.** Se realizo del 2 de mayo al 27 de agosto. Directora Alicia Elbert. Modalidad virtual, Clases asincrónicas, con 6 talleres sincrónicos los sábados con examen final y la posibilidad de contar con E-book. Actividad arancelada con aranceles diferenciados para socios SAN, no socios y extranjeros. Total, inscriptos 150.
- **Que debe saber un nefrólogo de la conexión Cardio-Vásculo-Renal.** Se realizo del 28 de agosto al 04 de diciembre. Directores Carlos Castellaro, Gustavo Lavenia, Felipe Inserra. Modalidad virtual, Clases asincrónicas, con 6 talleres sincrónicos los sábados con examen final y la posibilidad de contar con E-book. Actividad arancelada con aranceles diferenciados para socios SAN, no socios y extranjeros.
- Es de destacar que en ambos cursos se invita a disertantes de otras sociedades científicas como: SAD, SAC, FAC, SAHA, Sociedad de Lípidos, Sociedad Argentina de Nutrición y otras lo que significa una mayor interrelación con otras Sociedades Científicas afines a distintas temáticas nefrológicas.
- En estas tres actividades se solicita a CEAC que emita opinión sobre modalidad, carga horaria y consideración debido al nivel de los mismos, en cuanto a la suma de puntos, en caso de aprobación de los mismos, para certificar o recertificar especialidad, definiendo CEAC que se otorgarían: 150 créditos para “Curso Diabetes”, 150 créditos para “Curso Cardio – Vásculo – Renal” y de 30 créditos para el de “ERCA”. En estos cursos realizados en año 2023 se logra una participación total de 527 nefrólogos distribuidos en ERCA: 261, Diabetes: 150, Cardio-Vásculo-Renal: 116, demostrando el interés por los mismos.
- El curso de ERCA en 2024 se deja abierto para la comunidad médica e incluso es solicitado por la Sociedad peruana de Nefrología a la cual se le facilita el mismo. Es ofrecido en distintos Ministerios como también a distintos grupos de auditores para su formación.

3)- Publicación de libros:

Durante esta gestión se publican dos libros de gran interés por parte de “Ediciones Journal” los cuales son:

a)- **“Diabetes Mellitus y Riñón” Enfoque Transdisciplinario” con autoría de Dra. Alicia Elbert y colaboradores.**

b)- **“Cardio -Nefrología: Vinculación cardíaca, vascular y renal con autoría de Dres. Alejandro Hershon, Felipe Inserra, Carlos Castellaro, Enrique Feinman, Héctor Gómez Santa María y Guillermo Rosa Diez.**

Se destaca que en ambas obras científicas los honorarios por autoría son donados en forma proporcional a SAN. Cabe aclarar que estas obras traspasan la nefrología y especialidades actuantes trascendiendo las mismas y ubicándose como herramientas

para la formación médica como para la Clínica Médica, medicina de familia y otras especialidades generalistas.

Congresos SAN:

1)-XXIII Congreso Argentino de Nefrología SAN 2022 + Congreso de Residentes y médicos en formación Mendoza, setiembre 2022 + Primeras Jornadas Trasandinas en conjunto con colegas de Chile + “Educando Nuevos Galenos” en conjunto con Facultades de Ciencias >Médicas de UNC, Universidad de Mendoza y Universidad Aconcagua. Los datos de este >CAN XXIII se encuentran descriptos en memoria 2022. (Memoria 2022)

2)-En la ciudad de Córdoba, se realizan los Congresos conjuntos SAN – SLANH mes de Mayo 2023 el **XXIV congreso de la SAN** en conjunto con el **XX congreso de la SLANH** en la Ciudad de Córdoba con los siguientes resultados.

1404 participantes de 26 países, 68 conferencistas de 17 países, 2 simposios Precongreso, 19 simposios de los Comités y Grupos de trabajo SAN-SLANH, 13 simposios de la Industria, 19 conferencias plenarias con expertos, 7 simposios conjuntos (ISN-SEN-ISPDLAC-COLABIOCLI-CLEVELAND CL.-CLAYCOP-INCUCAI- CADRA-SAN-SLANH), 392 trabajos libres recibidos, 6 mesas de trabajos libres con 24 sesiones orales, 5 Sesiones de e-Posters con 368 posters, 84 revisores de trabajos libres, 192 coordinadores de Mesa y Posters. Dentro del contexto del congreso de la SAN-SLANH se otorgaron becas para médicos en formación de todo Latinoamérica con un total de 19 rotantes que visitaron diferentes hospitales de referencia en CABA y la Ciudad de Córdoba con un precongreso dictado tanto virtual como presencial.

3)-Organización del WCN´24 Bs. As, Argentina 13 – 16 Abril 2024. Luego de 25 años se vuelve a organizar en Argentina un Congreso Mundial que fue gestado 2020-2022, gran parte organizado 2022 – 2024 y cristalizado en 2024 -2026, como otro ejemplo de continuidad de gestión.

Primera oportunidad que durante gestión de 4 años se organizan prácticamente en su totalidad un CAN Virtual, CAN Argentino Presencial, un Latinoamericano y un Internacional.

- Realización de CAN 2022 en Mendoza y desafío del congreso SLANH en Córdoba 2023, con las dificultades económicas de nuestro País pero que con mucho trabajo, austeridad y seriedad se logran generar dos congresos de alto impacto académico, con muchísimas figuras internacionales presenciales y con resultados académicos y económicos favorables, nuevamente se reitera a pesar de situación económica de País con innumerables tipos de cambio en relación al dólar moneda con el peso argentino.
- Destacar que el trabajo coordinado de gestión 2020-2022 en competencia con Colombia y Brasil, esta SAN se presenta para organización WCN´24, se consigue dicha plaza y durante gestión 2022 – 2024 se trabaja incansablemente en conjunto a Comité Organizador en el armado de este Congreso que presidirá gestión 2024-2026.

- Este ejemplo sirva para que entre todas las regionales se determine también un trabajo coordinado y en conjunto que ofrezcan todas las actividades académicas que se realicen en forma ordenada para de esta manera generar sinergia entre ellas recordando que **“TODOS SOMOS SAN”** estemos ubicados en cualquier región geográfica del País.
- Siguiendo el ejemplo y sugerencias de ISN desde SAN **se debe hacer hincapié fundamentalmente en el DMR de cada año y en el congreso anual, además del Congreso de Residentes bianual**, como ofertas académicas preponderantes.
- En cuanto al “Derrame Institucional” generado por cada congreso realizado, SAN logra liderar Latinoamérica e incluirse nuevamente en SLANH pero desde lo institucional, participando nefrólogos locales en distintos grupos de trabajo, generando a punto de partida de SLANH convenio con ERA y plan de socios directos consiguiendo un valor por demás económico.
- De la misma manera se genera con ISN un derrame de relaciones institucionales donde SAN se posiciona en forma de referente de Latinoamérica ante ISN logrando facilidades para membresías, becas y formación de colegas argentinos en centros internacionales. Así también SAN propone Centros Formadores para ISN los que son aceptados de inmediato generando un ida y vuelta antes nunca logrado entre estas instituciones. Es fundamental mantener estas políticas institucionales para mejorar y globalizar la formación de nuestros profesionales.
- Se destaca la beca ganada por nefróloga de Córdoba para realizar Nefrología Intervencionista en EEUU como además el programa de pasantías en trasplante con Cleveland Clinic.

Webinars

A través del canal de YouTube de la SAN se generaron nuevos Webinars de acceso libre y gratuito. En la gran mayoría de ellos, la industria contribuyó a financiar los mismos, estos fueron coordinados por la SAN. De los mismos participaron prestigiosos disertantes nacionales e internacionales. Se realizaron 3 webinars sobre MAT abarcando todas las áreas de la enfermedad desde fisisiopatología hasta la enfermedad en el trasplante renal. En octubre se presentó un webinar de “Enfermedad de Fabry diagnóstico y screening en diálisis”. Otro webinar fue de “Enfermedades lisosomales de la teoría a la práctica”. Con la misma modalidad se disertó en referencia al trasplante renal y las preguntas más frecuentes, con un total de 6 webinars con más de 800 visualizaciones. El grupo de HTA y riesgo CV también estuvo muy activo generando más de 6 webinars sobre esta temática y como importante se puede decir que fueron convocados para estas charlas colegas de SAC, de SAHA, SAD y de FAC.

Se realiza un webinar híbrido transmitido desde INCUCAI sobre: “Transición desde la pediatría hacia el adulto en la carrera del paciente renal es decir consultorio, TRS, Trasplante. Este genera alto impacto sanitario poniendo de manifiesto los resultados generados y alterados por falta de adherencia al tratamiento como punto a trabajar.

Webinar sobre “Todo lo que debes saber de Trasplante Renal”

Webinar sobre: Las dos caras de la Firenena

Webinar sobre: Avances y novedades sobre investigación clínica

Ateneos itinerantes propuestos por SAN joven

Cabe destacar que estos se desarrollan a punto de partida de propuesta de autoridades de SAN Joven dentro de su programa de educación continua.

1° Ateneo itinerante Chaco: ERC de Origen Desconocido

2° Ateneo Itinerante Rosario Santa Fé: Alteraciones en el Complemento MAT

3° Ateneo Itinerante San Juan: Incremento de DP en San Juan – Impacto MOM en ERC

4° Ateneo Itinerante en Ushuaia: Fallo Renal Agudo – presentación ERCA

Se desarrollaron 4 ateneos itinerantes en el marco de una SAN federal se recorrió de punta a punta la Argentina para llevar el conocimiento a todos los lugares del país, durante este periodo se visitaron las Provincias de Chaco, Tierra del Fuego, San Juan y Santa-Fe. Donde se expusieron diferentes temas desde enfermedad renal crónica, MAT, diálisis peritoneal e injuria renal aguda, presentada por prestigiosos disertantes nacionales. Estos fueron de presentación presencial y virtual con acceso libre para todos con muchísimas visualizaciones por el canal de YouTube de la SAN.

Se presentaron las **Jornadas de nefrología** en la Ciudad e Bariloche “Prepararse para lo inesperado apoyando a los vulnerables” tema base del día mundial del riñón. Este fue realizado con presencia de fuerzas vivas de la ciudad donde se marcó la importancia de la sociedad en la continuidad de tratamiento sustitutivo renal en situaciones de catástrofes.

Guías de poliquistosis renal y MAT

En el marco de generación y actualizaciones medicas se crearon y publicaron de forma gratuita para todos los socios y sin restricciones de difusión “**Guías de poliquistosis renal**”, con un desarrollo integral de toda la patología, en un compendio extenso y actualizado de la enfermedad, creemos que este tipo de publicaciones engrandece a la SAN en la divulgación científica de las diferentes enfermedades renales. De la misma manera se encuentra en desarrollo las **Guías de MAT**

Se realizo la jornada de **transición desde pediatría hacia el adulto en relación al Tratamiento Sustitutivo Renal**. En la sede del INCUCAI en el marco de la necesidad de avanzar en los conocimientos correspondientes a esta edad tan problemática, donde se debe actuar en forma ordenada y multidisciplinaria, con la finalidad de generar siempre la correcta aceptación y adherencia al tratamiento sustitutivo renal por parte de los pacientes en cuestión. La idea fue concientizar mediante estas charlas a los distintos equipos de trasplante de la necesidad de interactuar y de ser posible, genera las "Recomendaciones" por medio de los equipos de expertos en esta problemática. Se desarrollaron estas jornadas con un programa completo con disertantes nacionales expertos en el tema las charlas fueron:

- Estado de situación de esta población en Diálisis (HD y DP) y Trasplante Renal por Dra. Liliana Bisigniano
- Visión de quien trata al Adulto: Dr. Rubén Schiavelli
- Visión de quien trata al Pediátrico: Dra. Marta Monteverde

- Discusión: Mesa integrada por: INCUCAI, SAN, Equipo de Trasplante HI que cuenta con equipo de Transición, Equipo de Trasplante Hospital Argerich, Equipo de Trasplante Hospital Garrahan, Otros Equipos de TRS y Trasplante que cuenten con "Transición".

CEAC:

CERTIFICACIONES y RECERTIFICACIONES DE LAS ESPECIALIDAD APROBADAS EN EL PERÍODO:

Se efectuó el análisis de la documentación enviada por los socios postulantes de acuerdo con los requisitos requeridos en el Reglamento de Certificación y Recertificación en Nefrología de nuestra Sociedad. En las actas correspondientes se encuentran los datos personales de los socios evaluados.

1. **SOCIOS QUE CERTIFICARON Y RECERTIFICARON LA ESPECIALIDAD: Total 142**
2. **CERTIFICACIONES APROBADAS: 78**
3. **RECERTIFICACIONES APROBADAS: 65**

RECONOCIMIENTO DE RESIDENCIAS EN NEFROLOGIA

Se evaluó la documentación de los postulantes de acuerdo con el Reglamento de Reconocimiento de Residencias en Nefrología de nuestra Sociedad

1. Reconocimiento de la Residencia del H.I.G.A Prof. DR. Luis Güemes, Bs.As.
2. Reconocimiento de la Residencia del Hospital Austral, Bs.As.

ACTIVIDADES DEL CEAC:

Reuniones: En el período de la actual gestión de SAN, bajo la Presidencia del Dr. Carlos Bonanno se realizaron 32 reuniones del comité, entre reuniones generales y reuniones particulares. El CEAC se reúne mensualmente los 4to martes del mes para tratar temas generales. (12 reuniones generales anuales). Además, en otras 4 fechas (marzo-junio-septiembre-diciembre), el CEAC se reúne para la evaluación de antecedentes de los postulantes de Certificación y Recertificación.

Comunicaciones a Socios: Se realiza, a través de Secretaría y por WhatsApp de SAN, comunicados y videos sobre fechas, procedimientos y modalidades de Certificación y Recertificación.

Se realizó una reunión con sistemas para digitalización de registros, migración de base de datos y archivos del sistema para alojarlos en el sitio web de SAN, actualmente alojados en la UNNE, desarrollo de acceso y carga de documentación a través del sistema.

PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS-JORNADAS CIENTÍFICAS- PUBLICACIONES:

1. XXIII Congreso Argentino de Nefrología 15-16-17 de septiembre de 2022, Mendoza

Jornada: "Formación y Certificación de Especialistas en Nefrología"

1. XXIII Congreso Argentino de Educación Médica (CAEM 2023)

Presentación del resumen "LA FORMACION DE NEFRÓLOGA/OS EN LA REPÚBLICA ARGENTINA: OPCIONES, OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS".

1. CAN-SLANH 2023

Se realizaron las siguientes presentaciones:

"ESPECIALIZACION EN NEFROLOGIA DE ADULTOS EN LA ARGENTINA: CARACTERÍSTICAS DE LOS PROGRAMAS Y DISTRIBUCIÓN REGIONAL DE LOS CENTROS FORMADORES" - Poster

“ESPECIALIZACION EN NEFROLOGIA DE ADULTOS EN LA ARGENTINA: ESTADO ACTUAL Y COBERTURA DE LAS PLAZAS DISPONIBLES EN LOS ULTIMOS CINCO AÑOS”- Presentación oral

1. Publicación del manuscrito: “LA FORMACIÓN DE ESPECIALISTAS EN NEFROLOGÍA DE ADULTOS EN LA ARGENTINA: CAMINOS Y OPORTUNIDADES”:

Fue aceptado y publicado por la Revista Nefrología Argentina. Año 2023 | Vol. 21 | Nro. 5

1. WCN 2024:

Se envió el resumen “SPECIALIZATION IN NEPHROLOGY: TRAINING PROGRAMS AND TRENDS IN ARGENTINA” el cual fue aceptado para Poster.

1. Encuestas realizadas

“El conocimiento de Certificación y Recertificación, dirigida a socios SAN”

“Relevamiento de Residencias y Carreras: dirigida a responsables de programas de especialización”

REGLAMENTOS, DOCUMENTACIÓN Y DISPOSICIONES:

1. REGLAMENTO PARA LA CERTIFICACIÓN Y RECERTIFICACIÓN DE LA ESPECIALIDAD.

Se actualizó el Reglamento de Certificación y Recertificación de SAN y fue aprobado en Plenario SAN en fecha 26-10-23.

2. CRÉDITOS RECERTIFICACIÓN OTORGADOS A CURSOS

Solicitud del Dr. Carlos Bonanno para la asignación de puntaje (créditos) a los nuevos Cursos SAN 2023. Diabetes: 150 créditos, Cardio-Renal: 150 créditos, ERCA: 30 créditos

1. ARANCELES

Se propuso a la Comisión directiva de SAN, para su consideración, la actualización de aranceles. Los últimos vigentes al 31-12-2023 fueron: Certificación: \$ 10.000; Recertificación: \$ 10.000

ACTIVIDADES CEAC-SAN-CCPM- ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1. Consejo de entidades certificadoras del CCPM-Academia Nacional de Medicina: Fueron designados los Dres. Robaina y Marini como delegados de SAN

El Dr. Eduardo Dos Ramos Farías continuó representando a la SAN y al CEAC ante el Consejo de Certificación de las Especialidades del CCPM.

1. Participación en la reunión mensual del Consejo de Entidades Certificadoras CEC-CCPM

1. Participación en la Jornada del CCPM con las autoridades del Ministerio de Salud. Jornada Presencial “Herramientas conceptuales para la certificación de las especialidades del equipo de salud” 19/04/2022.

1. Participación en la Jornada presencial sobre el Manual de Seguridad del Paciente y Ley de Residencias Médicas consensuada en COFETRA, Dr. Claudio Ortiz, Subsecretario de Calidad, Min de Salud Nación. 21-03-23.

1. Participación en Jornada Presencial “Presentación de la propuesta de Revalidación Obligatoria y Metodología”, Dr. Mariano Fernández Llerena, Ministerio de Salud de Nación. 01-08-23

1. Participación en la Jornada “Lanzamiento del Observatorio Federal de Talento Humano en Salud, a cargo de la Dirección Nacional de Talento Humano y Conocimiento”, dependiente de la Subsecretaría de Calidad, Regulación y Fiscalización, Secretaría de Calidad, del Ministerio de Salud de la Nación. Facultad de Medicina UBA, 30-08-23.

1. Acto de entrega de diplomas de Certificación y Revalidación de Especialista por parte de CCPM- Academia Nacional de Medicina a los Socios Certificados y Revalidados por nuestra Sociedad los cuales fueron evaluados y aprobados previamente y de acuerdo con el convenio existente entre ambas entidades científicas. Se realizaron cuatro actos de entrega de diplomas en el período, con la participación en la entrega del Presidente y otras autoridades de la Comisión Directiva SAN.

1. Participación en la Comisión Residencias Médicas del CCPM para elaboración de propuestas para la reglamentación de la futura Ley de Residencias Médicas

ACTIVIDADES CEAC-SAN Y MINISTERIO DE SALUD DE NACIÓN

1. EXAMEN DE ESPECIALISTA EN NEFROLOGÍA. MINISTERIO DE SALUD DE LA NACION

A solicitud del Ministerio de Salud de la Nación se efectuó la toma de exámenes a profesionales inscriptos en el ministerio para certificar en la especialidad Nefrología en octubre de 2022 y octubre de 2023 en sede de la SAN. Se realizó la evaluación a través de un examen (multiple choice) de 100 preguntas.

Comisión evaluadora constituida por Dres. J. Robaina, R. Scuteri, L. Andrade, C. Najun, A. Marini.

1. Presentación al Ministerio de Salud del “Marco de Referencia para la formación en Residencias Médicas, Especialidad en Nefrología de Adultos”, a través de la siguiente nota con información de los objetivos del envío.

“Dicho documento fue aprobado en sesión plenaria de nuestra Sociedad, con participación de las diferentes Regionales que la integran el 13 de febrero de 2020 (Acta N°268). Una vez analizado por Uds., sería importante que este documento pueda difundirse a través de COFESA, con el fin de introducir un “modelo nacional” de formación en la especialidad Nefrología que posibilite armonizar el diseño de los programas de residencia acorde al perfil profesional que hoy requiere el cuidado de la Salud Renal en la Argentina, y al mismo tiempo, transparentar y hacer comparables los procesos de formación y las competencias de los egresados de las residencias en nefrología de todo el país”.

Grupos de Trabajo:

Coordinadora: Dra. Graciela Filannino

-Amplia participación en ambos Congresos, CAN 2022, SAN-SLANH 2023 en toda la actividad académica de los mismos donde cada grupo de trabajo presentó temarios, disertantes, coordinadores de mesa, evaluación de poster, de trabajos presentados y todas las actividades que la organización de estos requiere. Donde fue fundamental también durante 2023 en congreso en Córdoba SLANH-SAN donde la mayoría de los trabajos presentados, oradores y disertantes y especialistas en cada tema fueron provistos por la gran capacidad académica de SAN.

-Cambio de Reglamento para grupos de Trabajo:

Se realiza un cambio de reglamento para la integración de los grupos de trabajo con la finalidad de estimular el interés de sus integrantes, incorporar nefrólogos jóvenes a los mismos, también que sea función de estos realizar publicaciones, organizar actividades, llevar registro sobre los temas en cuestión, difundir sus actividades en todos los socios y fundamentalmente generar volumen de artículos, revisiones y trabajos para lograr una **REVISTA SUSTENTABLE**.

A través del año se trabajó en diferentes grupos de trabajos con la coordinación permanente de la Dra. Graciela Filaninno en un trabajo extenuante para nuestra querida Colega, fundamentalmente porque estuvo a cargo de reformar Reglamento y para esto realizó un gran trabajo de seguimiento nacional e internacional de reglamentos pertenecientes a distintas Sociedades Científicas.

Todos los GT presentaron propuestas para conferencias y colaboraron con la evaluación y revisión de postres.

Así se pudo publicar y difundir:

1))- Grupo de Trabajo de enfermedades poco frecuentes:

Se trabaja en las guías de PQRAD, su tratamiento y seguimiento. También se desarrollaron charlas virtuales de Fabry, Enfermedades lisosomales.

2)- Grupo de Trabajo de HTA y Riesgo CV:

a)- edita "Toma de posición efecto de los iSGLT2 sobre presión arterial, daño vascular, la enfermedad renal, y el riesgo Cardiovascular asociado".

b)- edita el libro "CARDIO-NEFROLOGÍA" Vinculación cardíaca, vascular y renal. Esta obra realizada en conjunto con SAC.

c)- Webinars sobre el eje Cardio-Reno-Metabólico, nuevas moléculas para tratamiento de ERCA, HTA, Riesgo CV y otros referidos a la nefrocentralidad del año 2022 en adelante que se origina por la disponibilidad de nuevas moléculas con acción a nivel renal.

3)- Grupo de Trabajo de HEMODIÁLISIS, elabora opinión de expertos sobre conflicto en Hospital de Calafate "Manejo sugerencias de tratamiento para agua en hemodiálisis" publicación de artículos en página y revista, publicación de cálculos para hemodiafiltración, asesoramiento en "Crisis Sanitaria" escritos referenciales por esta situación ante la falta de insumos. GT hemodiálisis trabajo en una serie de artículos aún no editados que tratan de la transición de pacientes durante ERC

4)- Grupo de Diabetes:

a)-realiza Curso en año 2022 y en año 2023 con gran cantidad de inscriptos en ambos años en conjunto con disertantes de SAD lo que fortalece la unión intersociedades.

b)-En confección guía de anemias en pacientes diabéticos, en conjunto con SAD pero bajo liderazgo SAN.

c)-"Toma de Posición intersociedades y entre ellas SAN – SAC – FAC – Sociedad de Lípidos – SAHA – SAD con amplio liderazgo de SAN. Este documento intersociedades

donde SAN ejerce el liderazgo de la publicación genera incluso un cambio de paradigma en autoridades sanitarias que incluyen en el tratamiento de Diabetes Tipo II a los iSGLT – 2, situación que enorgullece a SAN

5)- Grupo de trabajo en Metabolismo Óseo Mineral (MOM)

- a)- Presentación de trabajos libres
- b)- Experiencia del uso de etelcalcetide en tratamiento de hiperparatiroidismo 2° en ERC en Diálisis en Argentina.
- c)- Participación en ateneos itinerantes.

6)- Grupo de Diálisis Peritoneal:

- a)-Intensa actividad anual manteniendo estabilidad en reuniones mensuales y hasta mas de 1/mes.
- b)- Continuidad del Curso de DP organizado por ANBA pero con todo el apoyo de SAN, incluso continuando el plan de becas ANBA-SAN para todos los residentes de Nefrología del País.
- c)-Publicación de artículos en revista
- d)-Validación de trabajos internacionales y Guías de Infección Peritoneal.

7)- Lesión Renal Aguda:

- a)-Activa participación durante Congreso SLANH-SAN 2023 y durante CAN 2022
- b)-En proceso de actualización de manual de Terapias de Reemplazo Renal Continuas y de manual de HD en pacientes críticos.

8)-Nefrología intervencionista

Trabajando en curso teórico práctico a distancia para comienzo del año 2024 posterior al WCN'24.

9)- Nefropediatría

- a)-Intensa actividad durante Crisis Sanitaria en base a falta de insumos realizando trabajo estadístico de pacientes pediátricos en TRS.
- b)-Webinar híbrido transmitido desde INCUCAI demostrando en conjunto con Grupo de Trabajo de Trasplante y SAT la Vulnerabilidad y situaciones no satisfechas por parte de la población pediátrica que abre un nuevo camino de inconvenientes a resolver desde la Nefropediatría y fundamentalmente desde la transición de paciente pediátrico hacia adulto donde se encuentra la mayor tasa de abandono de tratamiento, debiendo abordarse desde consultorio, diálisis y trasplante.

10)-Grupo de Trasplante

- a)- Colaboración preponderante en “Transición del paciente infante a la adolescencia y desde acá su camino hacia adultez
- b)-Colaboración en relaciones institucionales con INCUCAI

11)- Grupo de Trabajo de Psicología y Trabajo Social

Intensa actividad durante 2022 y lamentablemente sin poder acoplarse a los ateneos itinerantes en 2023, donde ya presentaron propuesta para difundir actividades durante 2024.

Todos los GT presentaron propuestas para conferencias y colaboraron con la evaluación y revisión de postres. **No obstante, en diciembre del año 2023 se hace una evaluación del trabajo de todos los grupos de trabajo y se observa que de 22 grupos Activos durante este periodo 2022 – 2024 solamente 11 trabajaron en forma importante cumpliendo el Reglamento y generando material de formación académica para toda la Nefrología y los socios SAN.** Esta situación será seguramente evaluada por próxima gestión al igual que la coordinación de los mismos ya que el trabajo de Dra. Graciela Filannino fue muy importante y agotador por lo que posiblemente se requiera de duplicar coordinación de Grupos de Trabajos.

Creación de nuevos Grupos de Trabajo:

San joven en formación:

Se plantea en plenario, a partir de solicitud recibida por parte de Dr. Gonzalo García y colaboradores, la inquietud de generar el **Grupo de Trabajo de Inteligencia Artificial**, luego de discusión en plenario se acuerda avanzar en la implementación de este grupo de trabajo planteando también la posibilidad de administrar registros de distintas patologías nefrológicas para ir generando base de datos que en algún momento puedan culminar en IA. Se pasa instrucciones a legales para que se analice la exportación y propiedad de datos.

Propuesta CD y Grupos de Trabajos:

Se determina generar el Premio SAN para todos aquellos nefrólogos que desinteresadamente trabajan y aportan hasta los dividendos de autores en libros con logo SAN por lo que se determina implementar dicho premio a partir del WCN´24- **Premio SAN: “Al esfuerzo desinteresado en pos de aportes Científicos y de Formación Continua generados para toda la Comunidad Nefrológica de SAN.**

Relaciones Intersociedades:

a)-Se auspician y difunden infinidad de Congresos y Jornadas de otras sociedades científicas siempre a cambio de becas para los asociados y residentes. Estas becas que no bajan de 5 y llegan hasta 10 se sortean en padrón de asociados que se encuentren interesados en participar de estas actividades.

b)- Como dato muy importante durante Congreso de Cardiología de FAC en Mendoza se realiza una mesa de Cardio-Vásculo-Renal donde SAN participa activamente en varias charlas y durante una actividad específica donde cardiólogos y nefrólogos discutimos sobre esta temática dejando esta actividad en forma fija para aquellos Congresos SAN o FAC que se realicen a futuro para integrar ambas sociedades en temas comunes.

Vulnerabilidad

Durante todo el periodo 2023 se habló y se discutió acerca de la vulnerabilidad de nuestros pacientes y de lo expuesto que están ante situaciones de riesgo ya sean naturales por cuestiones sociales, económicas o culturales. Se llegó a consensos de la problemática en cuanto a lo complejo de sus patologías, como el nivel de tecnología y gasto económico que requieren. El recurso humano altamente especializado que ellos

necesitan en todas las áreas de la nefrología hace una especialidad compleja que requiere un accionar ahora para un futuro con mayores oportunidades de diagnóstico y tratamiento oportuno. Se participa activamente durante la falta de insumos médicos que se registra en el País en el 2° semestre del año 2023, enviando notas y cartas a líderes sanitarios, opinión pública, autoridades municipales, provinciales y nacionales demostrando la gravedad y la forma en que esto afecta a los tratamientos nefrológicos, fundamentalmente en Tratamiento Sustitutivo Renal. Se mantienen innumerables reuniones con distintos actores sanitarios y autoridades, situaciones estas que afortunadamente SAN es escuchada y no se llega a la interrupción de ningún tratamiento por esta situación de crisis de importación.

También SAN participa activamente en la defensa de los honorarios médicos generados por la Crisis Sanitaria que vive el País generando acciones con otras sociedades científicas, pero manteniendo el perfil individual de la Nefrología.

San Joven

Durante el periodo 2022 de esta gestión se presentó la idea de Generar desde el Comité de Educación la denominada **“SAN Joven”** siguiendo el ejemplo de otras sociedades como la ISN, SEN por ejemplo. Dentro el planteo realizado por Dr. Mariano Farías y Facundo Daminato a quien se les encarga este proyecto, plantean la posibilidad de realizar los **“ATENEOS ITINERANTES”**, actividad muy bien recibida en las cuatro visitas realizadas por SAN al interior del País como Chaco, Rosario, Ushuaia y San Juan. En este destacado proyecto figura la instalación del **“MENTOR”** figura de relevancia en todas las sociedades científicas y no científicas en el mundo que genera excelentes resultados. Esta iniciativa se genera también para fomentar a los médicos socios jóvenes que recién inician sus actividades en la Sociedad, estimular su participación en todas las actividades que se realizan y así construir desde abajo la conciencia de participar en las sociedades científicas, formación de futuros dirigentes y lo trascendental que es para la comunidad en general. Como hemos expresado en varios tópicos anteriormente ya se inició este proyecto que segura tendrá repercusiones positivas a futuro. Aún embrionario en su constitución pero que seguramente en gestión entrante se afianzará en conjunto con el Programa **“Educando Nuevos Galenos”** y fusionado con el Comité de Residentes para cumplimentar las 3 etapas formativas que sería el estudiante, residente, joven colega con el Mentor que aplica experiencia y acorta los tiempos formativos. Se insiste en mantener el Programa **EDUCANDO NUEVOS GALENOS**, con la finalidad de aumentar el número de nefrólogos en el país, pero también redistribuir la nefrología para poder dar atención de calidad en todas las Provincias de la extensa geografía que tiene Argentina. Además, se observa una disminución de formación de nefrólogos de nuestro país con un aumento de formación de nefrólogos provenientes de países hermanos de latinoamérica que luego regresan a sus países de origen. Se aclara que San Joven es evaluado por SLANH y rápidamente puesto en marcha con modelo de Argentina SAN.

Revista de Nefrología Argentina:

Durante el primer plenario del año y de la gestión se discute sobre la viabilidad y evolución de Revista Nefrología, luego del intercambio de ideas se decide que hasta que no este indexada no generar modificaciones en la misma y darle continuidad. Por esta razón durante el año:

2022 se desarrolla el volumen 20 en 1 revista con todos los trabajos presentados para CAN XXII realizado en forma virtual durante 2021.

2023: Volumen 22 5 Revistas en el año publicándose temas como:

Trabajos presentados en CAN XXIII

Consenso Renal “Documento intersociedades en relación a iSLGT-2 y Diabetes

Consenso Intersociedades en relación a iSLGT-2 HTA, Riesgo Cardio-Vascular y ERC, efectos pleiotrópicos en función endotelial, nuevos efectos.

Guías de Poliquistosis Renal

2024: Guías de Anemia en Enfermedad Renal Crónica Diabética en edición

Guías MAT en edición

También se aclara que con nuevo reglamento de Grupos y Comités de Trabajo seguramente se irán generando valiosísimos artículos de interés para aumentar publicación en Revista, Página WEB y otros medios de difusión científicos.

Nuevos Socios:

Es muy grato para SAN, lograr una nueva región asociada en este caso “Patagonia Sur” que requiere de una íntima relación con SAN para poder canalizar y solucionar inconvenientes zonales y regionales que seguramente desde las acciones centrales que se puedan llevar adelante se podrá generar una ayuda importante a los nefrólogos colegas residentes en esta Región.

Asistencia a Regionales:

En el marco de la continuidad de gestión se realiza asistencia específica a distintas regionales instándolas a solucionar los problemas e inconvenientes fundamentalmente desde asesoramiento legal, de administración y gestión, contable y sobre todo lo que requieran las mismas.

PENDIENTE DE GESTIÓN 2022 - 2024



Pero lo más importante de esta MEMORIA ejercicio 2022 -2024 es que todo lo conseguido es gracias a trabajo "EN EQUIPO" de todos los miembros de CD, en un trabajo generado a punto de partida de un Proyecto SAN que nace desde la perspectiva de los socios de responder la pregunta:

¿Que pretende de SAN?

Por esta razón este proyecto no es de personas sino de equipos donde se integra conducción SAN 2020 -2022, luego continua con gestión 2022 -2024 y seguramente se extenderá en las próximas conducciones de SAN.

Es por esto que se deja constancia en estas MEMORIAS 2022 -2024 el agradecimiento a nuestros antecesores: Dr. Guillermo Rosa Diez

Dr. Fernando Lombi

y el excelente equipo actual integrado por:

Dra. Marina Papaginovic

Dr. Raúl Pidoux

Dr. Guillermo Ibáñez

Dra. Sonia Butto

Dra. Andrea Sammartino

Que me constituyeron esta gestión 2022 -2024.



Dr. Carlos A. Bonanno
Presidente SAN ejercicio 2022 -2024

